

Paris, le 27 novembre 2024

Lancement de la Chaire de recherche Ecole normale supérieure/Macif : "Changement climatique : nouvelles fractures, nouvelles mutualisations"

La Macif et l'École normale supérieure (ENS-PSL) annoncent le lancement de la Chaire de recherche "Changement climatique : nouvelles fractures, nouvelles mutualisations". Fruit d'une collaboration inédite entre l'ENS-PSL et la Macif, cette chaire interdisciplinaire allie géosciences et sciences humaines et sociales afin de mieux comprendre les aléas climatiques (sécheresses et inondations) dans un climat qui change et d'identifier les réponses sociales et économiques dans les territoires ainsi que les déterminants socio-économiques et politiques des comportements face au changement climatique.

Positionnée au carrefour des sciences sociales et des géosciences, la Chaire ENS-PSL/Macif vise à apporter un éclairage nouveau sur les phénomènes climatiques en mobilisant des approches sociologiques, économiques et géoscientifiques afin de favoriser l'émergence de nouvelles solutions de mutualisation.



Caroline Guény-Mentré, Jean-Louis Grosse-Delasalle, Jean-Philippe Dogneton, Serge Paugam, Stéphane Israël, Frédéric Worms, Aglaé Jézéquel, Charles Duprez et Matthieu Belin lors du lancement officiel de la Chaire "Changement climatique : nouvelles fractures, nouvelles mutualisations" le 26 novembre dans la salle historique de la bibliothèque des Lettres de l'École normale supérieure.

"Face aux fractures que provoque le changement climatique, nous souhaitons poursuivre nos actions en faveur des transitions en initiant des réponses collectives et innovantes, notamment à travers l'identification de nouvelles solutions de mutualisation dans les territoires," souligne **Jean-Philippe Dogneton, Directeur général de la Macif.**

Pour **Frédéric Worms, Directeur de l'ENS-PSL**, "cette chaire s'inscrit pleinement dans l'engagement de l'École normale supérieure pour une recherche interdisciplinaire à impact, capable de produire des connaissances scientifiques en réponse aux grands enjeux de notre époque. Cette chaire permettra de former la nouvelle génération de chercheurs et d'étudiants aux enjeux de la transition écologique."

Aglaé Jézéquel, climatologue et codirectrice de la chaire, souligne quant à elle l'importance de cette approche collaborative : "L'analyse des données climatiques, couplée à l'étude des dynamiques sociales face aux aléas climatiques, nous permettra de mieux comprendre comment les territoires s'adaptent au changement climatique. La Chaire propose un cadre interdisciplinaire très original qui, nous l'espérons, nous permettra d'orienter nos recherches pour qu'elles soient le plus pertinentes possible pour informer la société."

Serge Paugam, sociologue et codirecteur de la chaire, ajoute : "Cette initiative est une réponse concrète aux fractures que nous observons. Par la recherche et le débat, nous voulons accompagner les transitions vers une société plus résiliente et solidaire."

>> Trois missions principales

La Chaire ENS/Macif poursuit trois grandes missions, visant à générer des connaissances, diffuser les savoirs, et participer au débat public :

- **Recherche** : La chaire recrutera des chercheurs spécialistes du climat et des sciences sociales pour étudier les impacts du changement climatique et les réponses locales. L'analyse croisée entre sociologie et climatologie aboutira à des productions scientifiques de référence.
- **Enseignement** : La chaire contribuera au développement de modules de formation à destination des étudiants de l'ENS et de PSL (grand établissement dont fait partie l'ENS-PSL), ainsi que pour le collectif dirigeant de la Macif, favorisant ainsi le partage de connaissances et le développement d'expertises sur les enjeux climatiques.
- **Participation au débat public** : La chaire valorisera ses travaux auprès des médias et participera à des événements contribuant ainsi à enrichir le débat public autour des réponses aux crises climatiques et sociales.

>> Une gouvernance scientifique pluridisciplinaire

La gouvernance scientifique de la Chaire ENS/Macif repose sur un comité de pilotage réunissant des spécialistes de l'ENS dans divers champs disciplinaires :

- **Aglaé Jézéquel**, climatologue et codirectrice de la chaire
- **Serge Paugam**, sociologue et codirecteur de la chaire
- **Marc Fleurbaey**, économiste
- **Mathias Girel**, philosophe.

Des représentants de la Macif contribueront également à la chaire :

- **Claude Verne**, Vice-Président,
- **Jean-Philippe Dogneton**, Directeur Général
- **Alban Gonord**, Directeur de l'engagement
- **Bertrand Delignon**, Directeur de l'IARD

Crédit photo : Macif

A propos de l'ENS ● A la fois grande école et université, l'École normale supérieure dispense à Paris, au cœur du Quartier latin, une **formation d'excellence par la recherche** conduisant aux différents métiers de l'enseignement et de la recherche, et concourt à la formation par la recherche des cadres supérieurs des administrations publiques et des entreprises françaises et européennes. Elle définit aussi et met en œuvre une **politique de recherche scientifique et technologique** dans une perspective multidisciplinaire et internationale.

Liberté intellectuelle, pluridisciplinarité en lettres et en sciences, suivi personnalisé, vie de campus foisonnante mêlant étudiants et professeurs de toute discipline sont au cœur des spécificités de l'École normale supérieure qui, depuis plus de deux siècles, prépare aux **débouchés les plus variés** et aux responsabilités les plus élevées, tout en étant pleinement investie dans les débats intellectuels, scientifiques et culturels de son temps, notamment à travers la **multiplicité des engagements des normaliens**.

A propos de la Macif ● Assureur mutualiste, la Macif protège au quotidien ses 5,8 millions de sociétaires et clients avec des offres et services simples et utiles en assurances dommages, santé-prévoyance et finance-épargne. La Macif a réalisé un chiffre d'affaires de près de 6,7 milliards d'euros en 2023. Gérant plus de 18 millions de contrats, elle compte près de 12 000 salariés qui exercent tous en France au sein d'un réseau de plus de 450 points d'accueil physiques et téléphoniques. La Macif a été certifiée Top Employer 2024 et a été réélue marque préférée des Français dans la catégorie Compagnies d'assurance en 2024.

Macif, une marque Aéma Groupe ● Aéma Groupe est le groupe mutualiste de protection né du rapprochement entre AÉSIO mutuelle et Macif. Avec l'acquisition d'Abeille Assurances en 2021 suivie de la création d'Ofi Invest en 2022, Aéma Groupe est désormais le quatrième acteur de l'assurance en France et réalise un chiffre d'affaires de 16 milliards d'euros en 2023. Ses plus de 20 000 collaborateurs et 1 800 délégués œuvrent au quotidien pour accompagner et protéger plus de 11 millions d'assurés. Multimarques, multi réseaux et multimétiers, Aéma Groupe couvre l'ensemble des besoins de protection (assurance dommages, santé-prévoyance, épargne-retraite et gestion d'actifs). Mutualiste dans l'âme, activiste par conviction, Aéma Groupe veut apporter des réponses éclairées, constructives et humaines face aux grands enjeux de protection liés aux transitions actuelles. En poursuivant la construction d'un acteur mutualiste de premier plan, il crée un modèle inédit, hybride et ouvert capable d'apporter des solutions plus justes, plus adaptées au monde d'aujourd'hui et de demain.

Contacts presse :

Caroline Lemarchand • 06 28 11 56 37– clemarchand@macif.fr

Marina Ducros • 06 13 55 57 98 - mducros@macif.fr
